

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.—7a. Av. Este, No. 344



AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 20 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1154

EDITORIAL

La Verdad nos hará Libres

Los hombres del Poder, por razón de la altura a que se encuentran, permanecen inaccesibles a la verdad del clamor público. Hasta ellos no llega sino ya debilitado y con visos de injusta y malévolos inconfidencia, el comentario que traduce las dañinas sospechas y las dudas corrosivas que fermentan en el corazón del pueblo; porque ese comentario muy rara vez alza la voz en las tribunas de la prensa y cuando suele alzarla va a apagarse tenuemente entre la nube de incienso y el murmullo de adulación que tienen abroqueladas las alturas.

Por eso los hombres verdaderamente sabios y prudentes a cuyo cargo estuvo el gobierno de los países, tuvieron siempre su secreta puerta de escape para salir a hora incógnita a vivir plenamente la vida de las multitudes y auscultar el ansia colectiva.

Si tal hicieran nuestros gobernantes, es seguro que muchos dejarían de creerse ungidos por Dios y por la Ley, porque comprenderían que el voto popular que un día los ungiera en la urna del sufragio, cesó de sustentarse el solio en el cual destacan su personalidad envanecida.

Los Príncipes disfrazados de mendigos de que nos hablan los cuentos orientales, no son una simple ficción para entretener antojos infantiles; son lecciones perdurables de sabiduría que los hombres haríamos bien en no olvidar.

Y ya que en nuestros tiempos de hinchada suficiencia no es dado esperar al encapotado Visir que recorra como un modesto traficante las plazas de la ciudad para sentir sobre su propio corazón las palpitaciones de la opinión pública, forzoso es que los periodistas que tomen en serio su elevado oficio, suban como los magos de otras épocas las escaleras del Palacio y viertan en los oídos del Monarca descuidado el solemne vaticinio y la tremenda revelación.

Tal la tarea que nos hemos impuesto al aceptar la regencia de este diario.

Los ciudadanos de Costa Rica, al concurrir al presente debate electoral, lo hacen cohibidos por una gran preocupación que entra la libre expansión de sus anhelos y miran turbados hacia el sitio en que el Presidente de la República, juzgándose inmune a la sospecha, pergeña declaraciones cajoneras de imparcialidad gubernativa sobre las cuales lanza el escepticismo popular su guiño malicioso.

Los periódicos callan la duda de los pueblos y los partidos políticos la entretienen con explicaciones convencionales, faltas por lo mismo de convicción y de sinceridad. Y desde luego las masas populares, atentas a

los hechos reales que constituyen la mejor escuela, dudan con duda pertinaz de la imparcialidad del Presidente.

Por eso es bueno que ese funcionario conozca sin embozo el carácter que van tomando las conjeturas callejeras y la forma grave en que esas conjeturas coaccionarán el sufragio y llegarán a perturbar la paz de la República, si actos de incontrastable honradez venidos del Poder no llegan oportunamente a desvanecerlas.

El sello de oficialismo con que se ha marcado desde el principio de esta contienda al partido de don Alber-

to Echandi no es una fabricación atojadiza de la fantasía populachera.

Nadie ignora a esta fecha en Costa Rica que el Partido Agrícola, que en las pasadas elecciones para Diputados obtuvo la victoria, fue hasta hace poco una hábil ficción del Ministro de la Guerra, hermano mayor del Presidente Acosta.

Nadie ignora que fue don Alberto Echandi, hoy candidato presidencial de ese partido, quien manijó esa elección con el fin, según explicó luego, de llevar al seno de la Cámara "amigos del Gobierno" que pusieran término al conflicto que a su juicio existía entre los dos Poderes.

Nadie ignora que los Representantes en tal concepto electos son, a excepción de dos o tres, y en unión de los gobernistas que estaban en la Cámara, votarán por el señor Echandi si la elección presidencial llega a perfeccionarse en el Congreso; y dada la presión sistematizada de las autoridades en contra del único partido que por sus nexos con el pueblo está en condiciones de agrupar la mayoría absoluta, parece ser que hacia tal resultado se implusa el proceso electoral.

De donde resulta que la intervención oficial comprobada en las pasadas elecciones tendrá indiscutible trascendencia en las que habrán de efectuarse en diciembre, ya que en aquellas se preparó una situación de triunfo para el partido de los verdes, y el Presidente de la República, por imparcial que ahora quisiera aparecer, no podría nunca limpiar su actuación de ese pecado, pese a las declamaciones sonoras contenidas en sus mensajes al Congreso.

Pero hay más todavía. La suspicacia popular no se detiene en eso, y ha dado en pensar que el Ministro de la Guerra tiene un juego personal planteado en el debate cívico. Se cree que la influencia oficial no se ejercita sino aparentemente en beneficio del señor Echandi y que ella tiende tan sólo a equilibrar las fuerzas de los tres partidos para que, llevado a la Cámara el problema, el veintiocho de abril tan lamentado se repita y el propio don Aquiles Acosta obtenga una designatura en el nuevo gobierno con ejercicio de la Presidencia del País.

¿En qué se funda para hacer esos juicios la desconfianza pública? Acaso en las propias conversaciones del señor Presidente y de su hermano mayor el Ministro de la Guerra, según las cuales ninguno de los actuales candidatos tiene visos de llegar a parte alguna; ni siquiera el del Partido Agrícola al cual están afiliados todos los Acosta—incluso el que gobierna la provincia de Limón—; acaso en el panegírico entusiasta que a renglón seguido hace don Julio de su hermano don Aquiles; acaso en el clima que, halagando posibles vanidades obreras, el señor Presidente ha pretendido en vano sembrar en el Partido Reformista; acaso en la insinuación que como corolario de todo eso se desliza respecto de la aparición de un cuarto partido en esta lid.

El hecho es que en el corazón de la masa ciudadana la desconfianza ha echado raíces, y que es alto deber de patriotas costarricenses sacar esas desconfianzas al sol del público análisis, desdeñando los temores interesados que han estado impidiendo la denuncia.

Movido por ese sentimiento del deber, dejamos roto el silencio convencional.

Nuestro Representante en México

En breve marcharán para la ciudad de México el joven y estimable doctor don Aniceto Montero y su distinguida señora esposa.

El señor Montero dará en la Capital Azteca algunas in-

teresantes conferencias sobre la herencia y el desarrollo de la lepra.

Lleva el apreciable Doctor Montero, la representación de este diario ante la Prensa mexicana y no vaci-

lamos en asegurar que dará gallarda y lucida representación a nuestro pensamiento en aquella tierra de estadistas revolucionarios.

Un venturoso viaje les deseamos a los estimables viajeros.

A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Anibal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto las soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

Muere en Cartago don Antonio María Céspedes

Ayer tarde, en la ciudad de Cartago, murió el venerable anciano don Antonio María Céspedes, caballero muy apreciable por sus relevantes virtudes, por su amor al trabajo y por sus buenos sentimientos.

Los funerales se efectuaron a las diez de la mañana de hoy, en la iglesia de San Francisco, saliendo luego el cortejo fúnebre rumbo al Cementerio, con mucho acompañamiento de to-

das las clases sociales. De esta capital fueron enviadas bastantes coronas como postreña ofrenda de cariño y recordación.

LA PRENSA por este medio se asocia al dolor de la inconsolable familia doliente y envía su más viva muestra de condolencia a doña Salvadora v. de Ortiz, a don Manuel Antonio Céspedes y señora, a don Joaquín y Bernabé de Coto, a don Adán García y señora, a Rosa, Tomasa, Juana Luciano, y Jesús Céspedes y a los más deudos.

Para viajar a Nueva York

Señora honrada, joven y activa, de buenos antecedentes, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York.

Pida informes en esta oficina.

Duelo

En la ciudad de Puntarenas, dejó de existir la niña Leonia Esquivel, hija del señor don Abelardo Esquivel y su señora esposa doña Aminta R. de Esquivel.

Sociales

Para Nueva York marcharon don Guillermo Guerra y señora.

Para Alajuela salió la señorita Anna Clark.

En Tres Ríos se encuentra de temporada la señorita Gilda Valverde.

Don Juan José Herrero prepara viaje para Estados Unidos.

Don Enrique Uribe salió para el campo.

Don Rodolfo Piza regresó de Limón.

Don Jorge Alvarado ha restablecido.

Don Carlos Vollo ha continuado mejor de salud.

Don Oscar Borbón

fué el favorecido con el N. 852

del obsequio semanal Número 47

© 25.00

(Veinticinco colones) en efectivo del último domingo

Cigarrería Central

La huelga bancaria en Madrid

Memorial dirigido al Papa Enfermedad del Duque de Orleans

Los alemanes cesan de oponerse al embarque de carbón

Actitud de los huelguistas bancarios.

MADRID.—El mitin de los huelguistas bancarios adoptó resoluciones contra los atropellos de que han sido objeto los compañeros detenidos, y también contra el Poder Público, por su intervención parcial, y pidiendo que se cumpla la ley de huelgas. Decidieron continuar hasta vencer. Los acuerdos fueron presentados al señor Ministro de la Gobernación.

Más datos de la huelga

MADRID.—La situación bancaria sigue sin alteración. Varios bancos abrieron sus puertas muchas veces. El antiguo personal volvió a su trabajo, ayudándoles los accionistas y sus amigos. El Sindicato convocó a una asamblea, a las diez de la mañana, para tomar decisiones relativas a la continuación de la huelga.

El Duque de Orleans se halla en estado de convalecencia.

LONDRES.—El Duque de Orleans, cabeza de la casa de Borbón y aspirante al trono de Francia, quien se halla enfermo de malaria en una clínica de Roehampton, se halla convalescente, según declaraciones del médico que le atiende.

Con motivo de haber sido suspendida la admisión a los amigos del Duque en la clínica, se creyó en un principio que su estado era muy crítico. Se dice que en su delirio éste se imaginaba en posesión del trono francés.

Los alemanes cesan de oponerse al embarque de carbón

PARIS.—Los obreros carboníferos del Ruhr han llegado a un entendimiento con las autoridades franco-belgas que manejan los ferrocarriles de dicha región, en virtud del cual los alemanes cesan de oponerse al embarque de carbón por cuenta de reparaciones a Italia por líneas operadas por los aliados según la Oficina de Negocios Extranjeros. Este arreglo se mira en los círculos oficiales como un signo del debilitamiento de la resistencia pasiva.

Reformas de las Cámaras de Comercio de ultramar

MADRID.—Se ha publicado el real decreto de reforma de la constitución de las cámaras de comercio de ultramar. En la nueva disposición se les obliga a la revisión de sus estatutos antes de enero entrante. La disposición asigna a los organismos su funcionamiento en la labor de información y propaganda estableciéndose la forma en que recibirán y enviarán muestras de productos, informes comerciales y la organización de exposiciones permanentes de mercancías nacionales. Se concede a las cámaras una función fiscalizadora, consultiva y de vigilancia de la propiedad intelectual. Se establece que

la enseñanza comercial dependa directamente del ministerio de estado. Se decide que serán admitidos en las cámaras españolas extranjeros de origen español e indígenas del país en que radiquen las cámaras respectivas.

Renuncia de vocales de la Exposición de Industrias Eléctricas

BARCELONA.—Aunque se ha conservado en el silencio el resultado de la última junta de la comisión directiva de la Exposición de Industrias Eléctricas, se ha sabido que en ella presentaron la dimisión de sus cargos los vocales marqués de Comillas, Robert, Muntadas, Cambó y Lerroux quedando solamente en la junta los señores Mayne y Puich y Cadafalch.

Aunque se han mantenido todos en completa reserva se afirma que el origen de las dimisiones ha sido el desacuerdo producido en el seno de la comisión por la adjudicación de las obras del palacio nacional.

Se ha teleografiado al presidente del consejo de ministros, marqués de Alhucemas, pidiéndole que se fije la fecha de apertura de la exposición para 1926.

Un memorial dirigido al Papa

ROMA.—(Prensa Asociada) En un memorial presentado al Papa, por medio de Monseñor Testa, todo el clero católico de Renania y del Rhur pide al Pontífice use todos los medios posibles para evitar que se cumpla la amenaza de secesión de la Prusia Occidental del Imperio Alemán. Alegan que el establecimiento de un Estado separado, bajo el control económico y cultural de las fuerzas militares francesas, sería "un desastre nacional para la Iglesia". Defienden la resistencia pasiva como la única arma a disposición de una población inermis. Desaprueban el sabotaje; pero declaran que es fácilmente comprensible en vista de los vejámenes a que la población está sometida.

Muertos y heridos en choque con la policía alemana

LONDRES.—Dos personas que dieron muertas y varias heridas en un encuentro entre la policía y mineros alemanes en Oberhausen, el Ruhr, según despacho procedente de Berlín.

¿A dónde va el marco?

NUEVA YORK.—Los marcos alemanes se han depreciado un cuarenta por ciento respecto de la cotización de fin de semana, cotizándose hoy a cincuenta y tres centavos por un millón. Se informa que al flotar Alemania un empréstito interno en oro, en bonos de pequeñas denominaciones, se mira aquí como augurio de la desaparición de los marcos papel y su sustitución por bonos oro como circulante.

La Reunión reformista de hoy

Esta noche, en la Plazoleta de la Aduana Principal, cien varas al oeste de la Estación del Ferrocarril al Atlántico, se verificará la reunión semanal ordinaria del Partido Reformista.

A los entusiastas reformistas, soldados de la redención nacional, se les ruega la asistencia, así como el orden riguroso y la más perfecta corrección.

Es conveniente declarar que los Directores del Partido consideran como traidores a la causa a todo el que promueva un escándalo o arroje una piedra.

En caso de lluvia fuerte, la reunión se verificará en el Teatro Actualidades.

SASSO & PIRIE

(SUCESORES)

Banqueros

AVISAN a sus clientes y al comercio que se han trasladado al edificio nuevo, situado en el otro lado de la calle, 25 varas al Este de su antiguo local.

Avenida Central, frente al "Siglo Nuevo"

LOS PUEBLOS rechazan a sus corruptores

Ayer domingo,—nos dijo nuestro informante,—llegaron a Escasú comisiones de los tres bandos políticos.

Los oradores reformistas don Tomás Redondo y el señor Tapia convinieron con los propagandistas jimenistas y echandistas, en hablar en una misma tribuna, para dar una muestra de perfecta y constructiva democracia.

Cuando le tocó el turno a los oradores verdes, que no gustan de la oratoria culta, serena y reposada, a falta de argumentos convincentes, le dieron suelta a muy groseras expresiones.

El echandista Alfredo Rueda dispuso atacar la personalidad del General Volio, con injurias y oprobios. Y el pueblo bizarro de Escasú, profundamente disgustado por tal proceder, amenazó al orador verde quien tuvo que abandonar el campo como pajarro que huye de la tormenta.

Es bueno hacer notar aquí, que los oradores reformistas procuraron aplacar el enojo del pueblo y lo consiguieron, para que no castigaran al orador echandista.

Sentido fallecimiento

En la ciudad de Tres Ríos falleció ayer mañana el apreciable caballero don Juan Chavarría Calderón, uno de nuestros más entusiastas y distinguidos cooptarios de ese lugar.

La muerte de don Juan ha sido hondamente sentida, pues sus buenos actos lo hicieron acreedor al cariño y a la admiración de quienes le trataron y conocieron. A doña Delfina v. de Chavarría, a sus hijos Joaquín, Natalio, Beltrán, Juan de Dios, Elvira y Luisa Chavarría les enviamos por este medio nuestra más sincera muestra de profunda condolencia.

De la Cooperativa Constructora

Ayer se efectuó en la Sociedad Cooperativa Constructora el sorteo número 29, saliendo favorecido el No. 546 que corresponde a la señora doña Graciela Soto Méndez.

Felicidades a la señora Soto Méndez por su buena suerte.

Misa

En la Iglesia Parroquial de la ciudad de Puntarenas, se efectuó una misa de requiem por el alma de la que fué Anita Duke de Céspedes. A este acto religioso concurren muchas buenas amistades de la familia doliente.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



UN COLON EL PAQUETE

Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Per el Comité Central de Veladas Reformistas, FRANCO DE MENDIOLA, E. E. Secretario.

Aúnciese en LA PRENSA

CON UNA NUEVA COLECCION DE POSTALES



Lo que dicen los demás

Revista de la Prensa Diaria

Diario de Costa Rica

Ajusticiado por el pueblo capitalino, en una hermosa e inolvidable mañana de junio, el periódico amarillo de difamación a sueldo oficial y de chantaje, desapareció con sus valerosos linotipos y su incomparable rotativa entre las columnas de humo del incendio purificador.

Con ese auto de fe terminó en Costa Rica el reinado del sensacionalismo periodístico, sobre cuyas ruinas humeantes se alzó luego una prensa más digna y más honrada, más en armonía con la cultura ra cívica del país.

Entonces fué cuando nació a la vida pública el *Diario de Costa Rica*, si bien en manos que no eran costarricenses, con tendencias a una reforma de los antiguos métodos condenados por la opinión de nuestros compatriotas.

Fué una empresa comercial, desde luego, sin pujos decentes y sin alardes cate dráticos, pero llenó cumplidamente en su día la deficiencia sentida con la desaparición de todo órgano de publicidad.

La fuerza de la tiranía tincoquista aún bramaba en las calles, y todo intento de esta especie que no hiciera antes la innoble reverencia ante la insana armada y poderosa constituía un peligro para sus iniciadores. Sin embargo, el *Diario de Costa Rica* abordó la empresa sin hacer genuflexiones y mantuvo una actitud de decorosa circunspección. Eso era todo lo que podía hacerse entonces en el terreno de la dignidad.

Después la vida de este periódico ha continuado llena de vicisitudes interiores.

Salió, con motivo de un terremoto económico, de las doctas manos de don Sergio Carballo—uno de sus fundadores y alma de la empresa en su período más difícil—y perdió sus linotipos y sus prensas máximas sin las cuales no es posible hacer periódico moderno; elementos que conquistó en su mayor parte *La Tribuna* y con los cuales obtuvo la supremacía de que hoy disfruta. Pero el diario no ha reflejado nunca esas vicisitudes, y las tempestades domésticas no han subido jamás a alterar su semblante de tranquilidad.

Antes, en tiempos de Carballo, abordaba a menudo editorialmente las grandes cuestiones económicas que constituyen la más viva preocupación de este país. Pero luego ha perdido ese interés, y sus páginas muy cuidadas, acaso demasiado cuidadas, dan más la sensación de la revista que de la hoja cotidiana ligera, flexible y nerviosa que lleva a todas partes la nueva del suceso diario. Esto, naturalmente, habla en abono de su seriedad pero no de su eficacia en el campo de acción del periodismo con temporáneo.

En su edición dominical última—que no pudo ser completa por desperfectos ocurridos en el taller tipográfico, el *Diario de Costa Rica* sirve a sus lectores una genial caricatura que muestra a la campaña política actual venida a menos merced a los clonajes

de la injuria y de la mendacidad que por todo adorno decoran su fealdad estravagante. El pueblo la contempla con una mirada entre triste y desconfiada en la cual puede leer cualquier psicólogo el desconcierto moral que se apodera de los hombres honrados que quisieran volverle la espalda a la vieja celestina, pero que a la vez sienten la conciencia de un deber ineludible que los hace aproximarse a ella para salvar de su influjo las pocas virtudes cívicas que aún quedan en el país. Realmente interesante esta nota gráfica que viene a enriquecer la colección de las que tiene dadas ya el colega distinguido. Y efectivamente provechosa la manera elegida de ilustrar al pueblo sobre los asuntos que tan hondamente influirán en la vida ciudadana.

Tres notas de trascendental importancia registra, además, el número que estamos comentando: la que se refiere al *Premio de la Virtud* instituido en la hermana República de El Salvador como celebración del próximo aniversario de la independencia centroamericana, la que trata de las actividades intelectuales que van acercándose al núcleo campesino agricultor para abrirle senderos en la maraña de la vieja rutina, y la que aborda el tema siempre actual de *Los falsos mendigos*.

La cordedad del espacio de que disponemos, nos hace limitar el comentario de hoy al primer punto, por ser el que con mayor simpatía cautiva nuestra atención. ¡Un premio para la virtud en estos tiempos de vertiginoso practicismo en el cual desluce los escrúpulos y las gazmoñerías! Ah, pero es en el pueblo salvadoreño donde la altivez y la virilidad tienen arraigo legendario! Ah, pero es en la noble tierra cuzcatleca donde los actos de civismo brotan profusamente y crecen y fructifican, a despecho de los temporales gubernativos que también suelen ser fuertes! Y el *"Diario de Costa Rica"* cierra su merecido elogio con estas palabras que contrastan severamente con la noticia que en seguida nos da de estar organizándose para el próximo quince de Setiembre un elegante baile en nuestra sociedad: *Este concurso que va a otorgar premios a la conducta armoniosa y equilibrada, vale más que los discursos sonoros y huecos que se pronuncian en tal fecha, y vale más todavía que un río de champaña con que se profana la inmortal memoria de los próceres.*

¿Y la *Cultura Española* del señor Fíguero del Valle? Ya hacia su rato que deseaba una oportunidad para decir algo de la rematada extravagancia de este hombre: elto benemérito que en vez de poner un bazar de chucherías o una aguardentería, que es lo de moda entre sus connacionales, se aferra a la loca idea de dar a conocer ante nuestra divina ignorancia la cultura de su patria. ¡Habrás chifladura...! Pero será otra vez, cuando el cajista apremiante no corte el hilo de nuestro pensamiento con su importuna interrogación: ¿tiene ya la siguiente cuartilla?

EL REVISTERO

Avances del Reformismo

Tocan dianas en todos los frentes

PURISCAL, 19.—A General Jorge Vollo.—Reunión de hoy sobrepasó nuestras esperanzas.

Los otros partidos en derrota.

El reformismo formidable. Felicitámonos y felicitámonosle.—*Fausto Solazar Alpiñar, Adán Quesada, Juan R. Olavola, Domingo Peraza, Gerardo Peraza, Jorge Montero.*

CARTAGO, 19.—A Jorge Vollo.—Hicimos dos brillantes reuniones una en la mañana y otra en la noche. El jimenismo rabioso llegó a hoztilizarnos. Amo. amigo.—*Manuel Batres.*

SANTA CRUZ, 18.—A Gonzalo Zayas Bazán.—Hermosa cabalgata esperamos entrada Santa Cruz. Anoche reunión espléndida; este pueblo baluarte reformista.

Nótanse claras filas enemigas. Mañana llegan veclones de Arenal.—*Montero y Gólicher.*

ESCASU 19.—Oradores Echandistas Rueda Trejos abandonaron tribuna.—Pueblo Reformista.—*Arredondo Barquero y Tapia.*

ATENAS 19.—Reunión numerosísima; enemigos raquíticos; auditorio más de quinientas (500) personas; vivaban al General Vollo.—*Higinio Vargas M. y Mateo.*

SANTA CRUZ 19.—Entusiasmo indescriptible, espléndida reunión. Echanismo no levantó tribuna.—*Manuel Rosales*

SAN JOAQUIN 19.—Espléndido recibimiento, im-

ponente manifestación, pueblo entusiasmado aclamó al General Vollo.—*Zavaleta.*

ALAJUELITA 19.—Hubo reunión en la cual contesté a la desesperación de los verdes.—*Badilla.*

PARAISO 19.—Comisión San José y Cartago en Paraiso aplaudida; numerosa reunión.—*Herrera.*

ATENAS 19 Sábado hermosa reunión.—Domingo en plaza pública mayoría del pueblo atencioso reformista, daban vitores al General Vollo.—*F. Bolaños.*

OROTINA 19.—Hermosa reunión ésta y Coyolar. Salúdale *Ismael Murillo.*

ESPARTA 19.—Pueblo escucha con entusiasmo doctrinas. Comité Formado.—*Miguel Marín.*

ALAJUELA 19.—Reunión numerosa y ordenada. Oradores Oreamuno y Fernández B, dieron muestras verdadero civismo.—*Calvo Fernández.*

OROTINA 19.—Hoy levantó tribuna el señor Mora, en el Centro y Coyolar, nua merosa concurrencia, el pu-

Muebles

Quando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

blo, con veneración y respeto escuchó sus oraciones.—*Clodomiro Sabarito.*

TRES RIOS 19.—Nuestra improvisada reunión resultó muy concurrida.—*Chinchilla.*

GRECIA, 19.—A Billo' Pueblo escucha atentamente nuestra prédica, más que la guerrilla inmundada con que se vate el echanismo y jimenismo.—*Juan R. Pérez.*

SAN JOAQUIN, 19.—"La Prensa"—Pueblo entusiasmado escucha doctrina Jefe Partido Reformista, observando la mejor nota de cultura.—*Ismael Portuguese.*

OROTINA, 20.—"La Prensa"—Orotina en su lugar; cuando Ramón Jiménez quiso atacar a Vollo, todo el pueblo siguió orador reformista dejando solo a Jiménez.—*Salazar.*

Hogar dichoso

Al hogar del caballero don Francisco Delgado y su apreciable señora esposa ha llegado un robusto varoncito, por lo que felicita mos muy de veras a sus regocijados padres.

Dirección y Taller de LA PRENSA: 7ª Avenida. Es te N° 344

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, R. U. de A.

Estimables enfermos

En la ciudad de Puntarenas se encuentra enferma de gravedad la apreciable señora doña Mercedes Méndez.

Que restablezca pronto la estimada enferma son nuestros sinceros deseos.

—Enfermo de cuidado se encuentra en esta ciudad el caballero don Carlos Alvarado Carrillo.

Que mejore pronto el estimado enfermo son nuestros mejores deseos.

JORGE

Con este nombre recibió las aguas bautismales, ayer, el niño de los estimables esposos don Raimundo Espinoza y su señora doña Carmen Ramírez.

Mil felicidades deseamos para el simpático Jorgito.

Hermosa actitud

Hemos sabido que los entusiastas panaderos de esta capital llevarán su estandarte al desfile de reformistas de San José que se efectuará el domingo entrante, a las nueve de la mañana.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en *Conservas, Vinos, Licor, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.*

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

Sabia usted

que hace pocos días recibimos un precioso surtido de discos

VICTOR

de todos precios y estilos?

Una visita a nuestra oficina en la Avenida Central, le convencerá de que nuestro único deseo es dar a los clientes el mejor trato imaginable.

NO OLVIDE LA GRAN COMBINACION

VICTROLA - DISCO VICTOR - AGUJA VICTOR

PIZA E HIJOS

DISTRIBUIDORES de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J. U. S. A.





Ante cada obstáculo que se ha opuesto a su progreso desde la edad de las cavernas hasta el siglo de la aviación y el inalámbrico, el hombre ha oído dentro de sí ese trascendental mandato: "¡Piensa!" Y pensando ha derribado barreras y ha esclarecido misterios y se ha hecho amo de lo que antes

lo esclavizaba, por que no existe fuerza que supere al pensamiento humano. Pero por una ley misteriosa, la "máquina" que lo produce es singularmente delicada y frágil. Por eso quienes trabajan mentalmente, sufren intensos dolores de cabeza con embotamiento y malestar general. Por fortuna, la ciencia moderna ofrece en CAFIASPIRINA—que es uno de los grandes triunfos logrados por el pensamiento humano en nuestra época—un remedio que no solo proporciona alivio inmediato, sino que levanta el ánimo, devuelve la energía mental y despeja el cerebro. Su eficacia es igual tratándose de dolores de muela y oído; neuralgias; resfriados, y excesos alcohólicos. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, hacien do escala en Cristóbal y Kington.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieran contribuir por los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.



Para miles de personas desdichadas. Llenar de felicidad a un sufrimiento de años que se agitan miserables por creer que padecen alguna terrible enfermedad de la sangre, cuando en el noventa por ciento de los casos se trata meramente de un mal cutáneo externo que puede quitarse prontamente.

LAVOL La nueva aplicación líquida, poderosísima que cura, para la piel, hace desaparecer las afecciones más malignas. Sus resultados parecen milagrosos. Citar sus resultados es como hablar de algo mágico. Se han sometido ya comprobantes con datos completos de centenares de casos. Sus resultados no son solamente cabales, sino también permanentes.

No es meramente un asunto de comercio, sino un deber de humanidad publicar entre los que sufren enfermedades cutáneas las grandes virtudes de este nuevo tratamiento líquido. Los médicos especialistas en enfermedades de la piel lo recetan en la actualidad para el eczema, dermatitis, herpes, empíones, barillos, orfio, escorrión, capta, ligas, gripes encendidos, sordos, comezón, seborrhea y todas las enfermedades del pericápio y la piel.

Se vende en todas las Farmacias.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 691

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198.

Apartado 614

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, congreso al Teatro Variedades
Teléfono N.º 143 San José, Costa Rica

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA FIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigues donde

José A. Coronado

En las cuatro páginas de Nuestra dirección este diario hay buena lectura

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Mar" en la casa de 50 Ricardo Falcó.

Mercado de abastos

Exportación de verduras y frutas

En grandes cantidades, durante la presente semana, se han exportado para Panamá muchas cajas llenas de verduras y de frutas. Las bodegas de la Estación al Atlántico se encuentran plenas de barriles con aguacates, piñas, camotes, naranjas etc. Según entendemos, en Panamá se venden bien estos artículos.

Sube el precio del dulce

El precio del dulce ha seguido subiendo en el mercado de esta Plaza. Esto, pasa generalmente todos los años, por este tiempo. Y la causa es la siguiente. Con motivo de los fuertes aguaceros que caen en las regiones de San Pedro de Poás y de Naranjo, los caminos quedan casi intransitables, llenos de barro y las carretas que traen dulce se atascan en los barrizales.

Baja el valor de la leña

La leña que se compraba en días pasados a doce y once colones la carretada, se compra ahora a nueve y ocho colones

Una Agencia de Maderas, asimismo, que está situada por la Estación del Pacífico, vende leña de café a cinco colones la carretada.

Bien por los pobres, que son el noventa por ciento de la comunidad.

Arroz de Turrúcar

Ayer llegaron a esta Ciudad, por el tren del Pacífico, varios carros de carga con arroz de Turrúcar. Como se sabe, el arroz de ese lugar es de excelente calidad.

Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendiremos el envío del periódico.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: \$ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. N.º 344.